



**EGLISE PROTESTANTE
UNIE DE FRANCE**
communions luthérienne et réformée

La Glaneuse

Janvier 2021

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII^e, Saint Mandé

Connaissance de Dieu – Bonne année (Osée 4, 1)

ÉDITORIAL

Qu'est-ce que la connaissance de Dieu ? Si nous pensons à ce Dieu dont le nom est une énigme (Exode 2), est imprononçable, si nous pensons qu'il ne peut pas être représenté, et que l'être humain ne peut voir sa face sans risquer de mourir... la connaissance de Dieu doit être réduite à fort peu de chose.

Dieu pourtant se manifeste de bien des manières dans la Bible, et de bien des manières contradictoires. Dieu est ceci, Dieu est cela... Maître du ciel et des saisons, rocher, forteresse, jaloux, miséricordieux, lent à la colère et infini dans ses bontés, et bien d'autres choses encore.

Le prophète Osée est l'un des plus anciens écrivains de la Bible. Et il a eu – peut-être a-t-il été le premier à avoir – cette intuition formidable : lier la connaissance de Dieu et la manière de vivre des humains qui se réclament de lui. Dans un Israël ravagé par la violence, la rapacité, le mépris des plus faibles, le mensonge, la tromperie, etc., le prophète Osée a proclamé qu'il n'y avait pas de connaissance de Dieu dans le pays.

Et la connaissance de Dieu, il l'a ramenée en hébreu à deux mots. Le premier de ces mots peut être traduit par amour de la vérité. Et le deuxième de ces mots peut être traduit par amour de la vie. Si ces deux-là font défaut, il n'y a aucune connaissance de Dieu, et aucune vie en société n'est alors possible (Osée 4).

Et bien c'est avec ces deux mots, qu'on peut aisément mémoriser, amour de la vérité et amour de la vie, que je veux vous souhaiter une bonne nouvelle année. Puisse Dieu en cette nouvelle année se faire connaître à vous ! Puissez-vous aussi le faire connaître !

Pasteur Jean Dietz

Sommaire: Éditorial page 1 – Vœux 2021, remerciements du CASP et concert Entraide et Partage page 2 -- L'EPUF et l'église locale page 3 -- Semaine de l'Unité, Paroles Protestantes, Suzanna Calueya page 4 -- Calendrier janvier et au-delà et informations pratiques internet page 5 – Adresses page 6

Vœux du Conseil presbytéral

Le Conseil presbytéral vous présente ses vœux pour l'année qui vient.

Que la foi soutienne chacun dans ses épreuves et dans ses combats.

Que notre espérance et la joie qui en découle nous accompagnent dans les grands et dans les petits moments, qu'elles illuminent sans relâche nos relations à nos frères et sœurs.

Remerciements du CASP

Florence Dastillung, membre du Conseil d'administration du CASP (Centre d'Action Sociale Protestant en région parisienne) et paroissienne à Vincennes, adresse un grand MERCI de la part du CASP pour la collecte de Noël.

Les cadeaux pour les plus jeunes enfants ont été apportés à la Maison d'accueil "Eglantine" située rue de Trévisse à Paris. Cet établissement assure un accueil inconditionnel pour des femmes seules avec enfants de 1 à 4 ans.

Les autres objets feront la joie d'enfants de différentes structures gérées par le CASP.

« Au nom du CASP, je vous souhaite une bonne année 2021 ! »

Florence Dastillung

Entraide et partage

Comme les années précédentes, et dans le plus grand respect des règles sanitaires en vigueur à cette date, l'association *Entraide et Partage* propose au mois de janvier un concert de musique de chambre. Les artistes se produiront à titre gracieux et les recettes du concert reviendront à l'association pour financer ses activités au profit de personnes en grande difficulté.

Au programme, la sonate n° 3 de Beethoven pour piano et violoncelle, un arpeggione de Schubert pour piano et alto et un trio de Brahms pour alto, violoncelle et piano.

Au piano, Christiane Becker-Derex, pianiste et musicologue, au violoncelle, Jean-Luc Vidal, à l'alto, Anne Derex.

*Auditorium Jean-Pierre Miquel à Vincennes à 16h30. Entrée gratuite, libre participation en fin de concert.
Contact : entraideetpartage@free.fr*

Structures de l'Église Protestante Unie de France: L'Église locale

L'appellation *Église locale* est peu usitée, l'usage lui préfère le mot paroisse. Qu'est-ce qu'une paroisse ? C'est le territoire sur lequel s'exerce le ministère d'un curé, d'un pasteur (Larousse). Cette définition ne correspond ni à l'histoire, ni à la réalité, du protestantisme réformé de France.

Un peu d'histoire ecclésiastique s'impose donc. Nous embarquons pour le XVI^e siècle, et nous y rencontrons Calvin : « (...) partout où nous voyons la Parole de Dieu être purement prêchée et écoutée, les sacrements être administrés selon l'institution du Christ, là il ne faut nullement douter qu'il y ait Église » (Institution de la Religion Chrétienne, IV-I-10). Calvin répond ici à la question *Où est l'Église visible ?* Et sa réponse n'intègre pas comme nécessaire la présence du ministère particulier d'une personne particulière. Lorsqu'il utilise les participes *prêchée* et *administrés*, Calvin ne demande pas *par qui*. Il suppose bien l'existence, au moins temporaire, d'une assemblée venue pour écouter, mais ne dit rien de celui qui parle. Il existe bien entendu d'autres textes de Calvin dans lesquels il parlera des pasteurs, en leur assignant la double tâche de la prédication publique et de la célébration des sacrements ; d'autres textes dans lesquels il parlera de la formation des pasteurs, du discernement de leur ministère, de la nécessaire collégialité qui doit régner entre eux... Mais s'agissant des pasteurs, l'Église locale peut bien s'en passer. Cette affirmation était, on l'aura compris, une manière de se rendre indépendant de Rome ; c'était aussi une manière de rendre chaque croyant responsable de la prédication et des sacrements ; et cette responsabilité prendra toute son importance lorsque les persécutions, en France, avant et après 1685, auront laissé les protestants français livrés à eux-mêmes. Que quelqu'un prêche purement la parole, c'est-à-dire le salut totalement gratuit, que quelqu'un administre les sacrements, comme une grâce et un engagement, le tout devant une assemblée capable de vérifier ce qui est dit et fait, là sera, localement, comme une sorte d'événement, l'Église locale.

La trace de cette histoire est encore bien visible dans l'Église Protestante Unie de France, une Église qui a toujours continué à former ses membres à l'exercice de leurs responsabilités de chrétiens. Cet engagement n'est pas une option pour notre Église, il fait partie de son essence. Ainsi, lorsque les pasteurs sont ponctuellement invités à prêcher en d'autres lieux, absents pour quelque raison, ou lorsque les postes pastoraux demeurent longtemps vacants, l'Église locale continue de répondre à sa vocation.

Pasteur Jean Dietz

Semaine de l'Unité des Chrétiens

Traditionnellement, lors de la semaine de l'unité des chrétiens, notre paroisse se coordonne avec la paroisse catholique de Notre Dame de Vincennes. Le prêtre vient prononcer son homélie lors d'un culte, le pasteur va prêcher à l'église, la chorale catholique vient chanter lors d'un culte au temple, des protestants assistent à une messe et des catholiques à un culte... Cette année les contraintes sanitaires rendent ces démarches difficiles. Ce sont donc simplement les prédicateurs qui se déplaceront. Ainsi Jean Dietz prêchera le 17 janvier, lors d'une messe co-célébrée avec le père Aulard. Ce dernier participera activement à son tour au culte du dimanche suivant le 24 janvier. Notre pasteur sera remplacé le 17 janvier au temple.

Paroles Protestantes

Paroles protestantes est la revue de la région, destinée aux Églises et paroisses de l'EPUDF, aux paroissiens mais aussi à toute autre personne intéressée par ses sujets.

Chaque mois des dossiers et nouvelles permettent de

- Renforcer les relations entre paroisses et au sein d'une communauté locale
- Se former, réfléchir, apprendre, s'informer
- Découvrir une diversité du protestantisme

Des abonnements collectifs sont possibles. Les personnes intéressées sont invitées à se faire connaître auprès de Catherine Piot-Leray.

Moment d'action de grâce pour Suzanna Calueya

Suzanna Cayuela nous a quittés au printemps dernier. Engagée dans la paroisse, pleine de vie et de projets, même si elle a été un peu plus fatiguée en avançant en âge, elle a partagé avec plusieurs d'entre nous ses joies et ses difficultés, nous a donné à voir Mathieu, et à entrer en relation avec lui, son enfant, devenu adulte handicapé. Aucun service funèbre n'a été organisé pour des raisons qui appartiennent à sa famille. Aussi notre communauté organisera en janvier un temps consacré à son souvenir.

Ceux qui le souhaitent pourront rester après le culte du dimanche 10 janvier, pour vivre un moment d'action de grâces. Pour remercier Dieu pour tout ce qui nous a été donné par sa vie, lors des temps que nous avons partagés avec elle (et avec Mathieu, qui vit maintenant à plein temps dans l'institution qu'il connaît bien et qui voit un de ses frères régulièrement

Calendrier, janvier 2021

Cultes : chaque **dimanche, 10h15**. Cène une fois par mois, le 3^{ème} dimanche, donc en janvier le **17-01**.

Répétition des chants : **dimanche 10 janvier, 9h45**

Études bibliques : Dates annoncées après sortie du confinement et couvre-feu

Réunion de prière : annoncée après sortie du confinement et couvre-feu , (présence possible à l'étude biblique sans participer à la réunion de prière et inversement)

Atelier du samedi sur « les 95 thèses de Luther ». Il pourrait se tenir le **samedi 9 janvier, 9h30-11h** (à confirmer)

Catéchisme : **13h30-15h, samedi 9 janvier** (à confirmer) et 13 février

École Biblique et précatéchisme : pendant le culte, **dimanche 10 janvier**

Conseil presbytéral : le **lundi 18 janvier à 20h**

Concert Entraide et Partage: le **dimanche 31 janvier à 16h30**, auditorium Jean-Pierre Miquel, *entrée gratuite et libre participation aux frais au profit de Entraide et Partage.*

Informations pratiques

Un culte enregistré sera mis en ligne chaque dimanche sur YouTube (chaine pasteur Jean Dietz) :
https://www.youtube.com/channel/UCLiEihGwqDjzHjWjmYnP2_2Q

Le texte du sermon sera mis en ligne :
<http://predicationdejeandietz.blogspot.com>

Une lettre pastorale sera envoyée par mail et mise en ligne chaque mercredi
<http://predicationdejeandietz.blogspot.com>

N'oubliez pas notre page sur le site régional, pour retrouver les derniers numéros du Glaneur, et pour le don en ligne :
<https://www.eglise-protestante-unie.fr/vincennes-montreuil-p71320>

Eglise Protestante Unie de France

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII^e, Saint Mandé

Pasteur Jean Dietz
12 rue Monmory 94300 Vincennes

Mob : 06.30.31.96.19
pasteurjeandietz@gmail.com
<http://predicationdejeandietz.blogspot.com>

Présidente du Conseil Presbytéral
Catherine Piot-Leray
28, rue de la Paix
94300 Vincennes
Tél : 06 80 62 01 44

Dick et Olga N'Kanga
12 rue Monmory—94300 Vincennes
Grâce à qui les activités se déroulent
sans problème dans nos locaux

Action sociale Diaconat
Trésorier Michel Ollendorff
28 rue de la Paix - 94300 Vincennes
AEERV Banque postale
22864 94 A Paris



Trésorier
Michel Ollendorff
28 rue de la Paix-94300 Vincennes

Infos paroissiales sur le Net
www.erf-rp.org
puis cliquer sur Vincennes

Le GLANEUR :
Marcel Besnard
detm.besnard@orange.fr

Compte de paroisse ACEPVIM: La Banque Postale

IBAN : FR31 2004 1000 0101 6890 2V02 048
BIC : PSSTFRPPAR

Don en ligne, cliquez : <https://www.eglise-protestante-unie.fr/vincennes-montreuil-p71320/don>

Mise à jour du fichier de la paroisse :
(Changement ou ajout d'adresse postale ou de courriel, de n° de téléphone, *et aussi pour recevoir le Glaneur par INTERNET*, naissance dans la famille, ...)

Informez par écrit le secrétaire du Conseil Presbytéral :
Adresse internet : acepvim-secetaire@laposte.net
Adresse postale : 12 rue Monmory à Vincennes

Le GLANEUR

Eglise Protestante Unie de Vincennes-
Montreuil
12 rue Monmory
94300 Vincennes